
“期待观众会发现，原来彭发拍这个题材可以拍成这样。离开电影院之后，再看到电影里的画面时能一下子想到，这个
是电影《困兽》，我就很满足了。”电影《困兽》上映前，导演彭发便有这样的期待。

电影《困兽》目前正在热映。影片讲述了千禧年前后，虎城动荡不安，以四爷（张兆辉饰）为代表的黑恶势力及商业调查厅
厅长左君哲（吴镇宇饰）暗中操控局势，试图趁市场开放之机浑水摸鱼争夺经营权，以江文峰（钟汉良饰）为代表的警方与他们
展开了一场惊心动魄的对决。

作为一个原创犯罪故事，《困兽》集结了钟汉良、吴镇宇、张兆辉、胡杏儿等港片熟面孔，爆破戏、追车戏、枪战戏等港片经
典桥段也接连上演。在此基础上，导演彭发将经典港式犯罪元素置于更大的社会背景下，注重真实性呈现，创新情节场景的
设计，力图呈现一部风格独特的犯罪动作片。

拍摄有何难度？演员如何选择？日前，电影《困兽》导演彭发在接受采访时，揭秘了更多幕后创作故事。

电影《困兽》导演彭发：
没有个人“味道”就拍不好电影

□王莉
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动作设计追求真实感

记者：什么契机下创作了这个故事？
彭发：起初制片人找我拍一部电影，

我看完剧本之后发现又是警匪卧底的类

型。我希望可以把故事放在一个大的时

代背景下，几经考量选定了千禧年前后这

个特殊的时间点。构建整个故事最难的

地方在于，我们要把握好什么内容适合拍

以及怎么拍。我们会参考一些真实的事

件和人物，用戏剧性的方式呈现出来。

记者：最后一场机场打斗戏很精彩
也很少见，为什么会构思这样一场戏？

彭发：原来的剧本里这场戏是在废

车场里完成的，但这样的戏港片拍过很

多，观众也看过很多，马上就可以想象得

到会是怎样的画面，不停开枪、废车爆炸

……大家都已经看过无数遍了。这么拍

连我都不想看，我要拍一个观众没看过、

我自己也没拍过的压轴戏，最后构思了

这场“机场大决战”。

这场戏拍了整整六天，大家都非常

不容易。举个例子，机场里发生爆炸之

后肯定会触发消防系统，就会喷水，一旦

淋了水演员们的妆发就都淋湿了，我们

不可能现场吹干了再来一遍。因此，同

一天就只能拍同一个状态下的戏，所有

演员都要从第一个镜头开始就全身湿

透，直到那天收工。

没有这些敬业的演员，这场戏是完

成不了的。很感谢台前幕后所有人的付

出，我相信电影上映之后，观众会记住这

场戏是《困兽》的，我就觉得很值得了。

记者：片中很多发生在街巷、楼道

的动作戏都是实景拍摄，拍摄难度是否
更大？

彭发：我们也想在摄影棚里舒舒服

服地拍，但实景带来的真实感是无法比

拟的。尽管这会给拍摄带来更大难度，

但我相信我的团队。我和动作导演合作

过很多次了，这些动作戏都有动作导演

把控，他知道怎么做能保证安全，我只需

要提前沟通好我要什么效果。

这部戏的动作设计，我唯一的要求

就是真实。我不要搞什么个人英雄主

义，角色怎么打都不受伤，或者中了枪还

继续说对白。这部电影是以真实为主，

所以我跟动作导演沟通的就是要实打实

干，要开枪就开枪，打中了就倒下。

挖掘演员的多面性

记者：为什么选择钟汉良来扮演江
文峰？

彭发：钟汉良其实很多年没有拍过

这类型的电影了，所以这次是一个新的

火花。在我看来，江文峰不是一个硬汉

警察，他有情感的牵绊，所以我想要一种

反差感。钟汉良给人的感觉是有点文质

彬彬的，他演的偶像剧大家都很喜欢，大

家不会想到他可以演这么激烈的动作

戏。他遇到危险的时候，观众也就特别

为他紧张，这也是我想呈现的效果。

记者：吴镇宇演过很深入人心的反
派角色，这次为什么不是他，而是张兆辉
演大反派？

彭发：坏人分很多种，有一种是外露

的，一眼看去就知道他是无恶不作的“变

态”。还有一种就适合张兆辉。他看上

去像好人，满口仁义慈善，但又会觉得他

肯定不是好人，在一些情节里会露出凶

狠的一面。但演完凶狠之后，他又能呈

现出可怜的一面，比如片中他和胡杏儿

的感情线，虽然描述不多，但会让人同情

他。原来他爱的人最恨的也是他，这就

很可怜。张兆辉有这种多面性。

吴镇宇这次的角色，给人的感觉是

他没什么特别的追求，但不可以触碰他

的底线，一旦超过了他的底线，他肯定跟

你拼命。他的底线就是他的女朋友。从

吴镇宇身上你能找到这种气场。

导演必须保持个性

记者：你觉得该如何创新演绎经典
港式犯罪元素？

彭发：我就是在港式警匪片的氛围

中长大的，从小就看这样的电影，所以我

也不可能改变港片的风格。但同时，每个

导演都有自己讲故事的方法，每个导演的

“味道”是不一样的，尽管大家拍的都是警

匪片，都有爆破、枪战、追逐，但从一部作

品里一定能看到导演的个人风格。

电影已经有100多年的历史，几乎

没有什么题材没人拍过、没有什么风格

没人见过，大家都看得太多了。创新两

个字说起来容易，但做起来哪有那么容

易。每一个投资方都想拍创新的电影，

但题材、风格其实都很难创新。不过，十

个导演拍同一个故事，最后的呈现肯定

也不一样。导演保持自己的个性很重

要，如果没有自己的风格，或者没有自己

讲故事的思维方式，是拍不好电影的。

记者：你拍过几部很有影响力的恐
怖片，你觉得恐怖类型是你的个人风
格吗？

彭发：我觉得不算是，那只能代表我

的一部分。在选择拍什么片子时，我都是

先作为观众，先问自己想不想看，如果我

想看，我就会特别想拍。碰巧那几年有我

想拍的恐怖片，比如电影《见鬼》这个故事

我想了11年才拍。还会有下一个系列

吗？真的没有，哪有那么多可以想11年

才拍的故事。 文图均据羊城晚报

11月3日，《流浪地球3》“前进三”发

布会在厦门举行，导演郭帆，演员吴京、

李雪健、刘德华、佟丽娅、王智、宁理、沙

溢等主创出席活动。现场，《流浪地球

3》先导海报和先导预告曝光，郭帆宣布

《流浪地球3》定档2027年大年初一。

预告中，李雪健饰演的银发周喆直

正面对峙MOSS，笃定地诉说人类面对危

机与恐惧时的勇气与决心，同时首次曝

光“棍棍”这一全新科幻设定。

吴京在发布会现场表示，关于刘培

强这个角色的发展线，已经看到了很多

网友给的建议，但他笑言，刘培强能不能

再次复活，自己还能否在第三部中作出

贡献，完全要看郭帆的决定。

郭帆表示，《流浪地球3》的故事框

架已经初步形成，预计用一年时间进行

剧本创作等，还将在人工智能新技术方

面进行探索。“如果有新技术可以应用的

话，我们会直接转化到《流浪地球3》的

拍摄中。”

当天，在发布会现场，著名科幻作家

刘慈欣与大家“隔空见面”，并喊话郭帆

导演：“我依旧是你的催更人！”

刘慈欣回顾了三年前自己催更《流

浪地球2》，并想起郭帆曾说的“《流浪地

球2》无缝衔接《流浪地球3》”，刘慈欣表

示“留给你的时间不多了。”在电影的前

两部中，木星和月球相继毁于郭帆之手，

刘慈欣也开玩笑地提出问题，问他在《流

浪地球3》还会炸掉哪个星球。

催更视频发布后，刘慈欣还在微博

上点赞郭帆从未停止思考和探索的脚

步：“把科幻片当纪录片拍是件很不容易

的事，相信郭帆导演和他的团队一定能

给大家带来更精彩的故事。”

对于这部提前三年多定档的电影，

不少网友表示坐等到底，还有不少人表

示自己的心情如同坐过山车：“以为明年

大年初一就能看到，仔细一看是 2027

年。”对于《流浪地球3》，你期待吗？

华西都市报-封面新闻记者周琴
摄影报道

《流浪地球3》定档2027年大年初一 刘慈欣隔空催更导演郭帆

导演彭发

钟汉良在片中挑战激烈的动作戏。 《困兽》剧照。
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